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  SÚMULA 64ª REUNIÃO ORDINÁRIA DA CPC-CAU/RS 

 

DATA: 19 de julho de 2023, quarta-feira. HORÁRIO: 14h às 17h    

LOCAL: Reunião remota através do Microsoft Teams 

 

PARTICIPANTES 

Márcia Elizabeth Martins Coordenadora 

Carline Carazzo Membro Suplente 

José Daniel Craidy Simões Membro Suplente 

ASSESSORIA 

Thiago Ribeiro Coordenador Jurídico 

Oritz Adriano Adams de Campos Gerente de Fiscalização 

Jéssica Nataly Santos de Lima Assistente de Atendimento e Fiscalização 

SECRETARIA Danuza Daudt Assistente de Atendimento e Fiscalização 

 

1. Verificação de quórum 

Presenças A reunião inicia às 14h05min com os (as) participantes acima nominados (as). Os 
conselheiros Fausto Henrique Steffen, Carlos Iponema, Alexandre Couto Giorgi 
solicitaram a convocação de seus membros suplentes. Registradas as ausências 
justificadas dos conselheiros Fábio Müller e Lucas Volpatto 

 

2. Votação da súmula da Reunião Ordinária anterior 

Discussão A súmula da 62ª foi aprovada com 3 votos favoráveis e 2 ausências e a súmula da 
63ª reunião ordinária foi aprovada com 3 votos favoráveis 1 ausência. Serão 
encaminhadas para assinatura da coordenadora. 

 

3. Comunicações 

A coordenadora da CPC-CAU/RS Márcia informa que houve confirmação da Câmara Temática de 
Patrimônio do CAU/BR, dia 10/08/2023, bem como do seminário sobre Patrimônio e Acervos, dia 
09/08/2023, que ocorrerá na cidade de São Paulo/SP. Ela lembra que será a primeira reunião da câmara 
temática. Ela menciona que os conselheiros José Daniel, Fábio e ela participarão desses eventos. O 
conselheiro José Daniel sugere que seja elaborada uma lista das ações do CAU/RS. Ele e a conselheira 
Márcia reiteram que esse relato seria importante, caso haja a oportunidade de expor o que vem sendo 
feito pela CPC-CAU/RS. A reunião do dia 09/08/2023 será antecipada para o dia 02/08/2023, o que foi 
lembrado pela conselheira Carline e confirmado pela coordenadora. Quanto às comunicações, a 
conselheira Carline parabeniza a equipe que cuida do Edital de Farroupilha, e sugere que possa ter um 
relatório ou artigo sobre as caminhadas como forma de divulgação. O gerente de fiscalização Oritz 
menciona alguns assuntos que podem ser levados no evento de São Paulo/SP. Com relação ao material 
de divulgação das caminhadas do patrimônio, o gerente de fiscalização Oritz acredita que a ideia da 
conselheira Carline é muito importante.   

 

4. Apresentação da pauta 

Mantida a pauta inicial. Incluído como extra pauta itens 6.1., 6.2 e 6.3. 

 

5. Ordem do Dia 

5.1. Processos da CPC 

Fonte CPC-CAU/RS 

Relatora Jéssica Lima e Tiago Ribeiro 

Discussão  
Caso da Polar – Estrela/RS 
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Acerca da impugnação do laudo pelo Município. O assessor jurídico Thiago 
menciona que houve uma subcontratação, quanto ao laudo pericial, uma vez que o 
perito contou com apoio de uma arquiteta para elaborar com ele o referido 
documento. Ele reitera a petição do assessor jurídico Cezar, reiterando que o 
próprio perito já havia mencionado que seria chamada uma arquiteta para avaliar o 
patrimônio. Informa, ainda, que teve manifestação/parecer do Ministério Público 
Federal (MPF) pela nulidade parcial do laudo. Agora, deve-se aguardar a posição do 
juiz a respeito do incidente. A coordenadora esclarece sobre o fato de que o perito, 
que é Engenheiro, ter subcontratado uma arquiteta. A comissão, assessores e o 
gerente de fiscalização debateram a respeito. O assessor jurídico Thiago reitera que 
a questão está mais pelo formalismo do que pelo mérito. Ele menciona que o MPF 
estaria questionando o fato de que o perito designado pelo juízo estaria inovando o 
procedimento.  
 
Processo sobre inventário - Estância Velha/RS  
O assessor jurídico Thiago informa que o parecer do Ministério Público foi favorável 
ao CAU/RS. O Município prosseguiu com o andamento do pregão. Após o parecer 
técnico do CAU/RS, o juiz reconsiderou sua decisão, buscando mais informações a 
respeito da viabilidade da modalidade pregão, fazendo questionamentos ao 
Município. O assessor jurídico diz que o Município respondeu. Diante disso, o juízo 
vai abrir prazo ao CAU/RS e ao MP, notificando da manifestação do Município. A 
coordenadora da CPC-CAU/RS questiona em que termos o CAU/RS ser manifestará a 
respeito. A conselheira Carline questiona qual seria o material desse inventário. O 
assessor jurídico menciona que, apesar de não ter essa informação sobre o material 
do inventário, pode ser feito um pedido sobre isso através do processo. A assessoria 
operacional sugeriu que, talvez, seja possível buscar essas informações no portal 
transparência.  
 
Edital do Moinho Convolam - Farroupilha/RS 
A coordenadora da CPC-CAU/RS menciona que o CAU/RS acompanha esse caso 
desde 2019, quando houve o movimento de salvaguarda do moinho, com 
participação da comunidade, do CAU/RS e da Prefeitura de Farroupilha/RS. Ela 
informa que foi utilizada a carta de Santa Maria/RS, da plenária temática de 
abril/2023, e que o CAU/RS impugnou o edital, o qual foi atendido, ainda que 
provisoriamente. A coordenadora Márcia menciona que recebeu e-mail de um 
integrante da família Covolan, o qual demonstrou satisfação em saber da notícia. 

Encaminhamento Caso de Estrela/RS: aguardar decisão judicial. Caso de Estância Velha/RS: Aguarda-se 
o prazo para manifestação no processo, quando também será possível buscar 
informações sobre o inventário. Caso de Farroupilha: sem encaminhamentos. 

 

5.2. Eventos de Participação da CPC (Caminhada da semana do Patrimônio – convite SEDAC) 

Fonte CPC-CAU/RS 

Relatora Márcia Elizabeth Martins 

Discussão A coordenadora reitera os encaminhamentos que ficaram pendentes na última 
reunião. Ela menciona que, a partir de 21/08/2023, inicia o período eleitoral. Dessa 
forma, fica esclarecido que, com relação à questão eleitoral, não há motivo que 
prejudique a participação dos conselheiros que estiverem concorrendo, levado em 
consideração que a caminhada será no dia 19/08/2023. A conselheira Carline 
questiona se os conselheiros Fábio e Cecília foram abordados sobre a 
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disponibilidade em participar. A coordenadora Márcia reforça que o roteiro será o 
mesmo da Trienal, e questiona o conselheiro Daniel sobre a roda de conversa, sendo 
que esse sugere que poderia ser no salão do paço municipal, diante da outra 
caminhada que haverá no mesmo período. A conselheira Carline a Coordenadora 
Márcia questionam se a caminhada promovida pelo CAU/RS deve ser no período da 
manhã. A assessora operacional Jéssica menciona que o ofício do SEDAC não 
estipula o turno da caminhada. Dessa forma, a comissão debate a respeito do 
horário, sugerindo que seja na parte da tarde. Outro aspecto que tem que ser 
definido é o local de início e do final da caminhada. Caso não possa ser realizada a 
roda de conversa no IAB, as conselheiras Carline e Márcia reforçam a ideia de que é 
melhor finalizar na Casa de Cultura do que no prédio Ely. A assessora operacional 
mencionou que a questão das inscrições tem que ser vista com a Secretaria-Geral, 
com o pessoal de eventos, a fim de saber quem vai organizar isso. 

Encaminhamento A conselheira Carline ficou de confirmar se a roda de conversa pode ser no IAB. A 
coordenadora Márcia ficou de confirmar a participação dos conselheiros e a questão 
da organização das inscrições na caminhada com a secretária-geral Josiane. 

 

 

5.3. Edital de Assistência Técnica - Intervenções em Patrimônio Cultural 

Fonte CPC-CAU/RS 

Relator Márcia Martins e Jéssica Lima 

Discussão A coordenadora Márcia fala sobre a questão do edital de concurso de fotografias e 
edital patrimonial, em que pese não sejam objeto deste item de pauta. Todavia, ela 
questiona o que estaria faltando para encaminhar esses editais. A assessora 
operacional Jéssica menciona que esse ano saiu Portaria nova de como devem ser os 
editais do CAU/RS. Ela menciona que o edital de fotografias de 2022 foi um pouco 
arriscado, pois não teve alguns itens essenciais. Ela menciona que, em 2023, após 
essa Portaria, estão sendo realizados treinamentos para incorporar essas novas 
regras. Ela menciona, ainda, que, no momento, o processo do edital está com a 
Secretaria-Geral. Após, será encaminhado para a comissão de editais, responsável 
por verificar a regularidade e publicação do edital. A assessora operacional 
menciona que restam algumas questões internas a serem verificadas: quem fará a 
assessoria da comissão de seleção, o responsável pelo processo administrativo no 
SICCAU, para responder os e-mails, e responsável pelo atendimento do fluxo de 
informações após a escolha do edital. A coordenadora da CPC-CAU/RS questiona 
quem fez esse trabalho, em 2022. A assessora operacional Jessica informa que foi 
ela e a estagiária. A Jéssica menciona que o numero de propostas foi grande o que 
necessitou do apoio de pessoal da secretaria. Ela menciona, citando como exemplo, 
os editais de apoio e patrocínio, que estão com atuação da gerencia-geral. Nos 
demais casos, fica a cargo da assessoria da comissão ou da gerência. Ela informa que 
a Presidência ficou de estabelecer esses requisitos. O gerente de fiscalização Oritz 
menciona que não tem condições, no momento, de participar da organização desses 
editais, diante do acumulo de demandas. Ele também menciona que estão sendo 
aguardadas as definições. A comissão e a assessoria debatem a respeito.  

Encaminhamento A assessoria e a gerência de fiscalização ficaram de aguardar reunião com a Gerência 
Geral e manifestação do setor Jurídico. Enquanto isso, a coordenadora Márcia ficou 
de levar o assunto para reunião do conselho diretor. Repautar o item sobre edital de 
assistência técnica. 
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6. Extra Pauta 

6.1. Material de divulgação das caminhadas do Patrimônio 

Fonte CPC-CAU/RS 

Relator Membros do CPC 

Discussão  

Encaminhamento Repautar 

 

6.2. Evento sobre Patrimônio e Acervo e Reunião da Câmara Temática em São Paulo/SP – dias 09 e 
10/08/2023 

Fonte CPC-CAU/RS 

Relator Membros do CPC 

Discussão Quanto à questão Patrimônio, o gerente de fiscalização Oritz cita alguns temas que 
podem ser levados pela CPC-CAU/RS no evento: a elaboração de NBR sobre 
conservação e restauro, a fiscalização com relação ao patrimônio cultural (tanto de 
obras como de editais). No caso dos editais, ele menciona que a fiscalização pode 
ajudar a evitar editais mal feitos. Ele destaca, também, a necessidade da atuação do 
CAU/RS em consonância com os demais entes envolvidos (IPHAN, IPHAE e demais). 
O conselheiro José Daniel acredita que essa ideia da NBR é muito importante. Ele 
menciona que participou de reuniões do ICOMOS nacional, mencionando que nos 
estados de Minas Gerais e do Rio de Janeiro vem-se debatendo sobre as normativas 
existentes sobre patrimônio, destacando sua expectativa de que o CAU/RS esteja 
atento a essa temática. Ele solicita que os participantes encaminhem material sobre 
NBR, fiscalização de obras e editais a fim de levar para a reunião em São Paulo. O 
gerente de fiscalização Oritz ficou de verificar o material existente a respeito. A 
conselheira Márcia reitera que a questão da NBR é uma ideia inicial, não havendo 
nenhuma minuta elaborada, ainda. Ela e o gerente de fiscalização reiteram que os 
assuntos que envolvem a CPC têm uma pauta um pouco reduzida, considerando o 
pouco tempo dessa comissão dentro do CAU/RS. A coordenadora da CPC-CAU/RS 
lembra que não está confirmado se haverá algum momento onde o pessoal da CPC-
CAU/RS poderá expor esse material, mas reitera que é importante ter essa lista de 
assuntos, caso haja a oportunidade. O conselheiro José Daniel menciona a 
programação do evento. A conselheira Carline questiona se essas reuniões serão 
compartilhadas para que se possa assisti-las remotamente. A coordenadora e o 
gerente de fiscalização ainda não tem essa informação. O conselheiro José Daniel 
informa que serão reuniões virtuais e acredita que possa ser possível que um (a) 
conselheiro (a) do CAU tenha esse acesso. O gerente de fiscalização questiona se o 
evento tem apoio legislativo e quem estaria coordenando o evento no CAU/BR. 
Quanto à questão legislativa o conselheiro José Daniel não soube informar. 
Contudo, a coordenadora da CPC-CAU/RS Márcia acredita que no CAU/BR a 
coordenação é da Daniela e do Mascarello. Ela esclarece que a vice-presidente do 
CAU/BR Daniela tinha ficado com esse tema da câmara temática e o Mascarello, 
com as questões vinculadas à CPUA-CAU/BR. A coordenadora retoma quais os 
assuntos devem integrar a lista, lembrando que pode ser incluído, também, item 
sobre a REDEPAC.  

Encaminhamento A assessora operacional Jessica ficou de dar encaminhamento à lista de assuntos a 
serem levados para a participação da CPC-CAU/RS na câmara temática. 

 

6.3. REDEPAC 

Fonte CPC-CAU/RS 
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Relator Membros do CPC 

Discussão O gerente de fiscalização menciona que, semana passada, houve uma reunião com o 
Dacamino, quando aproveitou para reiterar sobre a retomada das reuniões com a 
REDEPAC. A coordenadora reitera que não faz parte da atuação rotineira da 
REDEPAC participar de reuniões, razão pela qual não tem como a CPC-CAU/RS 
estipular reuniões periódicas com a REDEPAC. Contudo, fica registrado que é 
necessário haver reunião eventual para compartilhar essas iniciativas, como o caso 
de Farroupilha, por exemplo, bem como a troca de informação necessária para 
impulsionar assuntos de interesse compartilhado. A coordenadora da CPC-CAU/RS 
reitera que seja importante identificar um assunto-gancho para provocar essa 
reunião. O gerente de fiscalização Oritz menciona que o CAU/RS poderia oferecer 
um boletim como notícias de assuntos pertinentes à REDEPAC. Ele sugere um 
realinhamento com a REDEPAC com a colaboração do Presidente do CAU/RS. A 
coordenadora acredita que ideia do boletim seja importante. 

Encaminhamento Pautar sobre boletim/REDEPAC. 

 
 

7. Definição da Pauta da Próxima Reunião 

Assunto Edital de Assistência Técnica - Intervenções em Patrimônio Cultural 

Fonte CPC-CAU/RS 

Assunto Processos da CPC-CAU/RS 

Fonte CPC-CAU/RS 

Assunto Eventos de Participação da CPC (Caminhada de Patrimônio - convite da SEDAC) 

Fonte CPC-CAU/RS 

 

8. Encerramento 

Presenças A reunião encerra às 16h48min com os participantes acima nominados. 

Encaminhamento A súmula desta reunião será enviada por e-mail para leitura e revisão. 

 

 

 

 

Danuza Daudt 

Assistente de Atendimento e Fiscalização do CAU/RS 

 

 

 

 

Márcia Elizabeth Martins 

Coordenadora da CPC-CAU/RS 
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